



*Bienvenue à notre nouvel Evêque  
Monsieur Thierry Scherrer.*



◆ **LE MOT  
DU CURÉ**

◆ **A L'ÉCOLE  
DE LA FOI**

◆ **QUESTION  
D'ACTUALITÉ**

◆ **VISAGE  
D'ÉGLISE**

◆ **CULTURE**

◆ **GOIGS ET  
TRADITION**

◆ **ÉCHO DU  
PARVIS**

◆ **ACTUALITÉS**

◆ **AGENDA**

◆ **VIE DES  
FAMILLES**

## **LE(S) VISAGE(S) DE MARIE**

Viège Pâques\* Cathédrale



## Bienvenue Monseigneur Thierry Scherrer !

Notre Evêque sera installé le dimanche 18 juin à la cathédrale. Quelle grande joie pour nos paroisses et pour tout le diocèse de l'y recevoir bientôt ! Dans les semaines à venir, il découvrira le diocèse et sa richesse et nous aurons à cœur de l'accueillir avec tout notre enthousiasme.

### *Bienvenue dans votre cathédrale, Monseigneur !*

« Au nom de l'ensemble des fidèles catholiques du diocèse de Perpignan-Elne, je suis heureux d'accueillir la nomination de notre futur évêque au lendemain des fêtes de Pâques et de dire notre reconnaissance au Saint Père de nous donner un nouveau Pasteur que nous accueillons comme un don de Dieu. Celui dont le nom est annoncé aujourd'hui est un évêque déjà expérimenté et personne ne doute qu'il pourra exercer chez nous un excellent ministère au service de tous. » (Chanoine Marc Justafre)

# Un seul visage aux multiples reflets

Dans l'éditorial du Ramallet de l'été 2021, le chanoine Soulet rappelait combien la présence de la Vierge Marie se retrouvait sur l'ensemble du territoire de notre diocèse, avec la belle diversité de ses vocables. Si je devais parler de mes différentes paroisses passées, je citerais bien sûr ND de la Salvetat à St Féliu d'Amont, ND de Força Real... En ce mois de mai, où nous honorons d'une manière particulière la Sainte Vierge, nous pouvons constater également combien elle est présente dans nos églises paroissiales.

Ici, au cœur de Perpignan, la tradition mariale a aussi un grand impact. Ainsi, de ND dels Correcs à ND des douleurs, en passant par les retables mariaux, jusqu'à la Vierge Marie s'élevant vers la Gloire céleste à l'Assomption dans le chœur de La Real, nous la voyons présentée de diverses manières, révélant la multitude des recours

dont elle est la médiatrice dans le cœur des hommes. Cette grande diversité de vocables vient répondre à la grande diversité des aspirations du cœur de l'homme qui s'expriment dans la prière. Ainsi, comme en écho aux psaumes qui manifestent les colorations des demandes humaines, les différents visages de la Bienheureuse Vierge Marie répondent maternellement à ces besoins exprimés de manière si variée.

**Ces demandes touchent à l'intimité du cœur, à la fragilité des vies, à la joie ou à l'épreuve rencontrées. Tout ce qui fait la vie des hommes s'exprime ainsi devant Dieu et la Vierge Marie apparaît comme cette oreille attentive et ce cœur maternel qui accueille, reconforte et apaise, en raison de sa**

Ce tableau est une commande pour l'ordination de l'abbé Benoît de Roeck



**proximité avec Jésus et de la manière dont elle a su l'accompagner au long de son pèlerinage terrestre.**

Ainsi, chaque année, notre diocèse se met en pèlerinage vers Lourdes pour présenter à la

bienveillance maternelle de la Vierge Marie les fragilités humaines qui parsèment nos territoires et nos vies, faisant le lien entre ces fragilités du corps, de l'âme, de l'esprit et la tendre présence de la Mère de Dieu venue rappeler aux hommes le chemin de la conversion qui mène à la Source du Salut.

D'une manière toute particulière, nous allons également vivre avec la confrérie des Saintes Epines le dixième anniversaire de sa refondation. Le privilège dont nous jouissons à Perpignan, en y gardant les Saintes Epines, nous rappelle à ces devoirs de chrétiens dont nous héritons de nos pères et qu'il nous faut veiller à ne pas oublier ni négliger. Ces trésors, dont nous sommes héritiers, nous engagent et je ne peux qu'encourager tous ceux qui s'investissent dans les confréries, associations et autres œuvres pieuses qui reprennent de la vigueur sur notre territoire.

***En effet, comme la Vierge Marie, nous sommes appelés à nous rendre proches du Christ, afin de partager de cœur et d'âme le mystère de la Rédemption qui s'accomplit. Cet engagement humain et spirituel prend de nombreux visages qui reflètent la beauté et la noblesse de l'âme de chacun. Et c'est là le vrai trésor qui compte lorsque***

## ***nous nous plaçons en vérité devant Dieu.***

Ainsi, lorsque nous regardons le visage de la Mère de Dieu, avec ses différents aspects, ses reflets dans le cœur de gens, ses vocables, nous saisissons que, si chacun regarde d'une manière particulière cette Mère en raison de son histoire avec elle, de son mode de présence ou de ses affinités, en réalité, c'est toujours la même Mère du Christ, unique et irremplaçable qui demeure à travers les siècles comme celle qui a été donnée à l'Eglise.

La stabilité de cette figure maternelle, insensible aux affres du temps et aux modes du monde, nous enseigne cette stabilité fondatrice qui nous aide à avancer sereinement sur les voies que le Seigneur nous montre et que la Bienheureuse Vierge Marie nous enseigne.

A travers l'histoire des apparitions mariales, nous recevons un même enseignement qui nous pousse à ne surtout pas négliger les appels de l'Evangile à la conversion, ainsi que ceux de la Vierge Marie à regarder son Fils. Dans l'élan de la Résurrection du Christ et alors que nous nous apprêtons à vivre la Pentecôte avec les Apôtres, nous voyons une fois encore la Bienheureuse Vierge Marie nous enseigner une forme de docilité qui n'est autre que l'obéissance confiante dans les appels et les enseignements de la Trinité Sainte.

D'une manière toute particulière, après nous être réjouis des parcours baptismaux des adultes et adolescents qui ont reçu le Baptême à Pâques, nous pouvons entourer d'une prière amicale et spéciale ceux qui, dans les semaines et mois à venir, recevront les sacrements de l'initiation, tels que le Baptême, l'Eucharistie ou la Confirmation. Les demandes sont nombreuses et les cœurs se laissent toucher, à l'image de ce cœur marial, qui appelle à la même fidélité et à la même pureté d'intention.

Le fait de savoir nous réjouir pour tout cela n'est pas anodin, ni sans effet. Notre cœur ne peut rester indifférent à la beauté de l'œuvre divine qui s'accomplit à travers le temps malgré les raideurs et les rudesses de notre époque. Ainsi, le don de la Vierge Marie comme Mère pour tous les hommes, à l'heure de la Croix, était un signe si particulier de cet amour unique du Christ, un cadeau si irremplaçable, qu'il provoque et accompagne cette joie qui saisit le cœur des hommes à travers tous les méandres de leurs vies.

Marie, dont les reflets éclairent si bien nos vies, accompagnez-nous encore vers votre Fils !

**Abbé Benoît De Roeck**

# Les vocables de la Vierge Marie dans les églises de la communauté de Paroisses St Jean-Baptiste

**M**arie tient une place particulière au sein de l'Eglise. Elle est la Mère que Jésus lui-même nous a donnée au pied de la Croix et qui est présente dans la vie de chaque chrétien catholique.

Les différents visages présentés par Marie au cours de l'histoire et dans différentes cultures révèlent l'implication de la mère de Dieu, qui se montre proche de chacun de ses enfants. Cette proximité s'exprime dans les différentes caractéristiques que Marie assume dans chaque culture. Ainsi, Marie démontre que sa présence maternelle va au-delà de la couleur de la peau, des traits du visage, des vêtements qu'elle porte. Elle est présente auprès de chacun de ses enfants qui a besoin de son aide.

Chacun de ses titres, de ses vocables, porte l'expression de l'amour filial de ses enfants, qui y ont trouvé l'espérance, la force, la fidélité aux promesses de Dieu, le courage, la persévérance...

## **Notre-Dame d'Espérance.** *(Retable Eglise St Jacques)*



Sous le titre de Notre-Dame d'Espérance, Marie est celle qui apporte l'espérance qu'est le Christ, Celui qui a été promis dans le protévangile du livre de la Genèse. Après son « oui », le Fils qui naîtra d'elle est l'Emmanuel, Dieu avec nous, dont le royaume n'aura pas de fin, le Fils de Dieu lui-même. Parce qu'elle porte Jésus, suprême espérance de salut, Marie veut être proche de tous ceux qui sont désespérés, en particulier des femmes qui ont des difficultés à tomber

*enceintes, ou à garder l'enfant qu'elles portent. Ces mères peuvent trouver dans la Vierge d'Espérance des forces pour ne pas se décourager et croire que "rien n'est impossible à Dieu", comme l'a dit l'ange Gabriel à la Vierge Marie, au moment de l'Annonciation du Seigneur. Si rien ne lui est impossible, la guérison peut arriver, la stérile peut devenir mère, comme sainte Elisabeth, par la foi.*

## **Notre-Dame du Rosaire.** *(Retable Eglise St Jacques)*



Sous le titre de Notre-Dame du Rosaire, Marie nous présente une arme très puissante pour atteindre la grâce de la conversion de tant de cœurs. La prière du rosaire nous aide à amener bien des âmes à Dieu, y compris la nôtre. Par lui, elle nous donne aussi un moyen de gagner les grâces particulières dont nous avons besoin. Car comme le dit saint Augustin, "la prière est la force de l'être humain et la faiblesse de Dieu". Prier le rosaire, c'est être en présence de Marie comme l'étaient les disciples réunis au Cénacle dans l'attente de l'Esprit Saint, une invitation à la persévérance dans les épreuves et les tentations, "Tous, avec quelques femmes, Marie, la mère de Jésus et leurs parents, persistaient unanimement dans la prière" (Lc. 1,14).

## **Notre-Dame de la Soledad.** *(Eglise Notre Dame La Réal)*

La Vierge ne se lasse pas de nous dire qu'elle est humaine



comme nous. En se rendant visible au monde sous le titre de Notre-Dame de la Soledad, elle vient parler directement de nos douleurs, en particulier la douleur de perdre un être cher. Marie est la mère qui voit son fils être brutalement tué, comme arraché de ses bras. C'est difficile pour les parents d'enterrer leurs enfants. Dans la douleur de la solitude, Marie s'approche du cœur de tant de parents qui ont perdu un enfant. La solitude de Marie n'a pas été solitude vide, mais une solitude accompagnée de la vertu de l'espérance. Une solitude qui ne désespère pas, car elle savait en qui elle avait mis sa confiance et que son Fils ressusciterait. Qu'en regardant la Vierge douloureuse, dans nos moments de solitude, nous puissions nous remplir de foi et croire même lorsque le chemin qui nous attend semble sans issue !

### **Notre Dame du Pont. (Retable ND la Réal)**



C'est à cette mère tendre et douce qui regarde les afflictions et les nécessités de ses enfants, que les perpignanais accouraient souvent pour implorer sa protection contre les pluies qui dévastaient la ville et l'empêchaient de grandir. Regarder cette dévotion particulière, c'est percevoir Marie comme celle qui va jusqu'à Jésus et lui dit "ils n'ont plus de vin" (Jn. 2,3-5). C'est son intercession qui obtient la grâce que l'eau soit transformée en vin, c'est-à-dire la grâce que ses enfants lui avaient demandée.

### **Notre Dame dels Correcs. (Cathédrale)**



Notre Dame dels Correcs est la plus ancienne représentation de Marie vénérée dans les églises historiques de Perpignan. Depuis l'an 1240 qui l'a vu naître entre les mains d'un sculpteur anonyme, cette statue de la Vierge à l'enfant qui doit son nom aux ravins qui déchirent la terre au pied du puig Sant Jaume, est vénérée par le peuple catalan. Marie se montre heureuse, un petit sourire aux lèvres, portant dans ses bras l'Enfant Jésus qui tient dans ses petites mains le monde qu'Il est venu racheter. Elle exprime la joie de pouvoir porter et offrir son en-

fant au monde. Elle chante son Magnificat, Celui qui a regardé sa pauvreté et lui a accordé une telle grâce, être la mère du Fils de Dieu, "Mon âme exalte le Seigneur, et mon esprit se réjouit en Dieu mon Sauveur, car il a vu l'humilité de sa servante" (Lc 1, 46-48).

### **L'Immaculée Conception. (Retable de la Cathédrale)**



Le titre d'Immaculée Conception est un dogme de l'Église. L'Église atteste que Marie a été conçue sans péché en prévision des mérites du Christ. Dieu l'a préparée avant sa naissance pour être la Mère du Verbe incarné. Là d'où naîtrait le Sauveur, le Très-Saint, il ne pourrait y avoir de tache de péché. Marie est toute pure. Par sa pureté, elle nous invite à chercher à être purs de cœur afin que nous puissions voir Dieu.

**Sœur Judith,  
du Cœur Sacerdotal  
de Jésus.**



# Perpignan et Lourdes

C'est entre le 11 février et le 16 juillet 1858 que Notre Dame est apparue à Bernadette Soubirous. Après les apparitions, Bernadette est hébergée par les sœurs de Nevers, pour être soustraite à la curiosité des nombreuses personnes qui, déjà, affluaient vers Lourdes. En 1864, suivant la recommandation de l'évêque de Nevers, elle se décide à entrer chez les sœurs de la Charité de Nevers. Deux ans plus tard, alors que la construction de la basilique supérieure est en cours, Bernadette, qui a déjà 22 ans, quitte Lourdes pour entrer au couvent Saint-Gildard, à Nevers. Elle y vivra treize années comme religieuse, faisant ses

vœux perpétuels en 1878, avant de mourir le 16 avril 1879 à l'âge de 35 ans.

En 1862, l'Evêque de Lourdes, Mgr Laurence, s'était prononcé en faveur de l'authenticité des apparitions. En 1868, après la publication du livre d'Henri Lasserre, le Pape Pie IX avait écrit une lettre de félicitations à l'auteur. Dès 1866 les pèlerins arrivent à Lourdes en nombre avec le développement des chemins de fer.

Les catholiques de Perpignan ne sont pas demeurés en reste de ce mouvement. La Semaine Religieuse que nous avons consultée, fait état de quatre pèlerinages en train dès l'année

1872. Monseigneur Ramadié encourage le mouvement, et se rend lui-même à Lourdes en août. C'est l'année qui précède le premier pèlerinage national de 1873, inauguré par les assumptionnistes. Mais à Perpignan la ferveur ne s'est pas démentie et le pèlerinage diocésain de Perpignan s'est perpétué jusqu'à aujourd'hui où nous préparons la 151<sup>ème</sup> édition.

Nous avons dans nos archives des livrets confectionnés par la direction diocésaine des pèlerinages, où les chants en catalan tiennent une bonne place : "*Anem cap a Lourdes, Gent Rossellonesa !*", et d'autres.

Peu à peu, au cours des ans, une "hospitalité" s'est constituée, pour accompagner les malades et les entourer lors de leur séjour à Lourdes dans les établissements spécialisés pour l'accueil des malades : « Accueil Notre Dame », « Accueil Saint Frai ». Cette hospitalité, sous le vocable de Saint Jean Baptiste, s'est déclarée en association dans les années 1950 et continue jusqu'à aujourd'hui pour prendre en charge cent malades.

Le pèlerinage diocésain de Perpignan s'est renforcé, après la deuxième guerre mondiale et le grand pèlerinage national du "retour", sous l'égide de Mgr Bernard et du directeur, l'abbé Valérien Llanes, auquel a succédé pendant de longues années l'abbé Pierre Trillas. J'ai moi-même pris la suite en 1991, jusqu'en 2021, pour maintenir ce pèlerinage avec l'aide de beaucoup de relais dans l'ensemble du diocèse. Après avoir passé le flambeau au Père Etienne Lafaye, j'ai eu cette remarque des Lourdais en 2022 : *"Votre diocèse est l'un de ceux qui ont pu maintenir contre vents et marées, son effectif constant"*. Oui, nous avons toujours été entre 700 et 800 personnes, avec les malades, les accompagnants, les pèlerins, et aussi les jeunes lycéens et étudiants qui viennent désormais en nombre.

Il faut dire aussi que dès 1975, a été mis en place dans notre diocèse, un "Rassemble-



ND de Lourdes Cathédrale.

ment des jeunes" à Lourdes qui s'est perpétué tous les trois ans, jusqu'à cette année 2023, après l'interruption du Covid. Ce rassemblement a déjà marqué trois générations, par la joie qu'expriment ces jeunes, leur enthousiasme. Nous devons sa création au Père Jean Palau et à l'abbé Jean Baptiste Malirach. En 1981, par exemple, derrière la guitare du Père Auguste Martínez, ce ne sont pas moins de 1200 jeunes du diocèse qui se répandaient dans le domaine de la Grotte et des rues de Lourdes pour une Pentecôte vivante et joyeuse. Cette année-là, lors du Congrès eucharistique interna-

tional, avec la délégation diocésaine de plus de quarante personnes, jeunes et adultes, nous pûmes communier à la ferveur universelle présidée par le Cardinal Gantin après l'attentat subi par Jean Paul II. En août le pèlerinage diocésain suivit, avant d'être déplacé en 1982 au printemps comme maintenant. En mai 1983 aussi, lors de l'année du jubilé de la Rédemption, un important groupe de Perpignan a participé au grand rassemblement de 6000 jeunes du Sud de France qu'avait préparé le Père André Cabes, son frère Jean Luc et l'équipe dont je faisais partie.

Enfin, deux autres émouvants souvenirs personnels que je vous partage : la belle messe à la cathédrale de Perpignan, en 1958, pour le centenaire des apparitions, où j'étais enfant de chœur, et puis, en 2008, la participation comme concélébrant, le 11 février, à Lourdes même, pour le 150<sup>ème</sup> anniversaire des apparitions.

Alors, chers amis, jeunes et anciens, ne passez pas à côté de l'appel de Notre Dame : *"Que l'on vienne ici en procession !"*

**Chanoine  
Francis WAFFELAERT**

# Maxime Tixador : le nouveau Regidor de la Confrérie des Saintes Epines



*En quelques mots, quel est votre parcours ? Qu'est-ce qui vous a amené à occuper la fonction de Régidor des Saintes Epines ?*

Je suis issu d'une famille catholique pratiquante du Riberal, plus particulièrement du Soler du côté de mon père et de Pezilla-la-rivière du côté de ma mère.

La confrérie des Saintes Épine a été remise à jour en

**F**ondée en 1590, la Confrérie des Saintes Epines perpétue la dévotion aux 4 épines de la couronne du Christ conservées en l'église Saint-Matthieu de Perpignan. La Confrérie s'est profondément renouvelée il y a 10 ans. Son nouveau Regidor, Maxime Tixador, veille désormais sur les Saintes reliques.

2013. J'occupe la fonction de regidor de part de mon ancienneté dans la confrérie mais aussi et surtout à la demande du regidor précédant, Claude Cobena, qui a souhaité me proposer en accord avec le président de l'association François Bailbé. Cette proposition a été approuvée par l'ensemble des pénitents et pénitentes réunis lors de l'AG du 7 janvier 2023.

*A l'approche de la Semaine Sainte, ce rôle revêt-il un aspect particulier ? Participez-vous à la procession de la Sanch ?*

Le regidor est le lien entre l'aumônier des Saintes Épines, le père Christophe Lefebvre et les membres de la confrérie mais aussi il est le garant de la sécurité des Saintes Reliques. Dans le cadre de la Semaine Sainte, notre confrérie, en tant que confrérie de la passion dé-

positaire de quatre épines de la couronne du Christ, est amenée à se manifester lors de la procession du Jeudi Saint à Elne, à participer aux cérémonies organisées par la Sanch à savoir le chemin de croix du Mercredi Saint à la cathédrale Saint-Jean-Baptiste de Perpignan et à processionner le Vendredi Saint dans les rues de Perpignan.

*Pouvez-vous nous présenter la Confrérie, ses particularités, sa ou ses mission(s) ?*

La Confrérie des Saintes Épines est en charge d'une relique insigne représentée par quatre épines de la couronne du Christ. Sa mission est d'une part de les vénérer, de les faire connaître et de les protéger. Elles sont vénérées tous les premiers samedis du mois et fêtées le sixième dimanche du temps pascal.

*Quel est le rôle des pénitents ? Combien sont-ils ? Comment et à quoi s'engagent-ils ?*

Le rôle de chaque pénitent est de vénérer les Saintes Épines et de les faire connaître. Selon les engagements pris par chaque pénitent au moment de leur entrée dans la confrérie, ils doivent notamment participer aux différentes cérémonies et manifestations inscrites tout au long de l'année. Actuellement la confrérie des Saintes Épines compte 49 pénitentes et pénitents, 1 entrant en troisième année, 5 en deuxième année et 5 en première année soit un total de 54 consœurs et confrères. Trois années de réflexion sont demandées à toute personne souhaitant entrer dans notre confrérie.

*Le 14 mai prochain aura lieu la fête des Saintes Epines. Qu'est-il prévu à cette occasion ?*

Cette année, la solennité est particulière du fait qu'elle fêtera les dix ans du renouveau de notre confrérie (2013) et à ce titre, une messe solennelle devrait avoir lieu à la cathédrale Saint-Jean-Baptiste suivie d'une procession en présence des Saintes Reliques dans les rues de Perpignan jusqu'à l'Église Saint-Matthieu où aura lieu, comme chaque année, la présentation des nouveaux entrants et confirmants.

*Sept épines de la couronne du Christ sont conservées à Perpignan, ce qui en fait le 2<sup>ème</sup> lieu le plus important après Paris. Comment sait-on si ce sont de vraies épines de la Couronne du Christ, y a-t-il eu des datations ?*

Nous n'avons aucune précision quant à la provenance des



trois épines détenues à la cathédrale. Pour autant, pour celles détenues à Saint-Matthieu, leur authenticité se base sur des faits historiques liés à la mort de Philippe III le Hardi (fils de Saint-Louis) les ayant léguées avant son décès en 1285 à la première église Saint-Matthieu (*Sant Mateu lo vell*) située à l'époque sur le glacis des remparts du palais des Rois de Majorque. C'est à partir de ce moment qu'une dévotion s'instaure

autour des Saintes Épines et donne lieu à une confrérie fondée en 1590, toujours active de nos jours.

*Enfin pourriez-vous évoquer le projet pour l'inauguration de ND de Paris, où vous envisagez d'être présent avec les reliques des Saintes-Epines de Saint-Matthieu ?*

À ce jour, il est trop tôt pour l'évoquer car sa réouverture a été fixée au 8 décembre 2024, mais nous reviendrons bien volontiers vers vous pour en parler.

*Vous avez fait paraître un ouvrage sur les Saintes Epines...*

Afin de faire mieux connaître au grand public notre confrérie, notre consœur et historienne Josianne Cabanas a écrit un ouvrage sur l'histoire de la Confrérie des Saintes Épines qui est paru l'an dernier. A travers l'histoire des Saintes Épines, on comprend mieux celle de notre ville et les fortes traditions religieuses qui animent sa population au fil du temps et qui perdurent encore aujourd'hui.

**Marine BRUÈRE**

OPERATION NATIONALE

# « NUIT DES CATHEDRALES »

Samedi 13 mai à 20 h 30 : visite nocturne

**A** l'origine de la Nuit des Cathédrales.

En 2007, à l'occasion de l'opération « Luxembourg et grande Région, capitale européenne de la culture », les cathédrales des diocèses de Luxembourg, Metz et Trèves ont pour la première fois laissé leurs portes ouvertes jusqu'à minuit.

varié avec concerts, expositions, conférences, visites guidées, temps de silence et de prière.

L'objectif était de permettre à des personnes ne fréquentant habituellement pas ces édifices d'en franchir le seuil pour les découvrir.

## Un lieu exceptionnel.

Quel autre lieu que la cathédrale, monument à la fois religieux, culturel et historique manifeste mieux la présence chrétienne dans la vie publique ?

Au cœur de nos villes, les cathédrales témoignent, grâce au génie de leur architecte et par la beauté des œuvres d'art qu'elles abritent (vitraux, statues, peintures, retables baroques et grandes orgues), de la civilisation de l'harmonie, du beau et du bien qu'a fondée le christianisme.

Une cathédrale, c'est l'église principale d'un diocèse où se trouve le siège, la cathèdre, de l'évêque du lieu, symbole de son autorité et de sa mission apostolique. Elle est le lieu par excellence de la manifestation de la charge épiscopale et de l'unité des croyants dans la foi qu'annonce l'évêque. En ce sens, la cathédrale est le centre du diocèse, l'église-mère.



Ces cathédrales ont proposé un programme culturel et spirituel



La nôtre, à Perpignan, est de plus en plus visitée durant l'année, et accueille jusqu'à 3 000 visiteurs par jour en période de Noël et en été !

## Donc, quel est le programme ?

Ce samedi 13 mai, la cathédrale sera ouverte de nuit, dès 20 h 30.

Nous pourrions suivre une visite guidée et commentée sous un angle inédit. A cette occasion, nous découvrirons des éléments cachés de notre patrimoine chrétien qui n'ont jamais été dévoilés. C'est une surprise ! Nous ferons aussi le point sur les monuments et remarquables volets d'orgue datant de 1504, six mois après leur déplacement en atelier de restauration. De belles découvertes en perspective : invitez largement !

Jean-Luc Antoniazzi

# Présentation de la Confrérie des Saintes Épines



**L**e dimanche 14 mai, la fête des Saintes Épines, le cinquième dimanche après Pâques, prendra une dimension particulière car cette année nous célébrons les dix ans du renouveau de la confrérie. Le samedi 27 avril 2013, onze postulants s'engageaient, en l'église Saint-Matthieu, à devenir pénitents de la Confrérie des Saintes Épines. Nous reprenions le flambeau de nos prédécesseurs qui, depuis 1590, faisaient vivre la dévotion aux épines de la couronne du Christ.

Nombreuses sont les églises qui conservent des reliques, plus ou moins bien identifiées, donnant lieu à des cérémonies inscrites dans la piété populaire et la tradition. La particularité de nos Saintes Épines réside dans le fait que leur histoire est connue\*. Depuis qu'elles furent léguées à la première église Saint-Matthieu (Sant Mateu lo Vell) par le roi de France, Philippe III le Hardi, mort en 1285 au Palais des rois de Majorque, elles n'ont cessé d'être honorées. Quant à la confrérie qui se constitua autour de la relique,

elle se définit clairement, par l'objet de sa vénération, comme une confrérie de la Passion.

Après la destruction de la première église Saint-Matthieu par les Espagnols, l'église actuelle, consacrée en 1671, fut dotée d'une chapelle dédiée aux Saintes Épines et à la Confrérie. En 1687, un mandement concéda aux confrères et à leurs familles, le droit d'être inhumés dans un caveau sous la chapelle ; en 1692, la Confrérie autorisa les prêtres à y être également inhumés, sous l'autel en signe de respect. Les registres de catholicité de Saint-Matthieu nous ont permis de recenser 1100 personnes déposées dans ce caveau entre 1692 et 1716. Le dernier prêtre à y être inhumé fut l'abbé Fillol, en 1928.

Pendant la Révolution Française les Saintes Épines furent préservées par un paroissien et dès le début du XIX<sup>ème</sup> siècle la Confrérie, forte d'indulgences accordées en 1805 par le Pape Pie VII, s'employa à renouer avec sa dévotion ancienne et ses célébrations séculaires. La tradition perdure. De nos

jours, les Saintes Épines sont solennellement vénérées par la Confrérie chaque premier samedi du mois.

Si la fête des Saintes Épines est un moment important de la vie de la Confrérie, au cours duquel sont reçus les nouveaux pénitents, la Semaine Sainte concentre la ferveur et l'émotion qui s'attachent à la Passion et à la Crucifixion de Jésus couronné d'épines. Le 25 mars 2016, Vendredi Saint et jour de l'Annonciation, nos épines (comme celles d'Adria, en Italie) prirent la couleur du sang pendant plus d'une heure. De nombreux témoignages sérieux vinrent corroborer une tradition orale connue, mais jusque-là jamais observée concrètement et attester du miracle qui s'était produit.

\* *Histoire de la Confrérie des Saintes Épines – 2022*

**Josianne Cabanas**



Prêtres... à La Source

# La Source

**A** Perpignan, lorsqu'on vous propose un rendez-vous à la Source, il ne s'agit pas de la source d'eau vive dont parle le Christ et Seigneur et qui désaltère au point qu'on n'a plus jamais soif (j'ai bien peur que celle dont nous parlons ici appelle un coup de « reviens-y »), ce n'est pas non plus celle de Massabielle (même si à Saint-Mathieu qui est tout proche, il y a une reproduction de la grotte de Lourdes), mais du deuxième plus ancien bistro de la ville (après le café de la Poste).

En 1776, La Source est un relais de poste qui tient son nom de la fontaine qui était juste devant la façade. La source et sa fontaine ont malheureusement disparu après les travaux d'adduction d'eau de la Têt inaugurés en 1887. Peut-être réapparaîtront-elles avec les futurs travaux de réaménagement urbain ?

En 2006, Eric Quehen reprend le restaurant et en fait un repaire

pour les amateurs de viandes et de spectacles sportifs. Après avoir travaillé longtemps dans le commerce en gros de viandes, il décide de s'installer à son compte et ravit les gens du quartier avec ses recettes incroyables et surtout ses arrivages de viandes fondantes et goûteuses. Mais at-

tention, chaque semaine, dans la suggestion du jour, il y a le poisson du vendredi !

Plus qu'un repaire, La Source est un lieu de retrouvailles. C'est un endroit où l'on vient chasser sa solitude, où l'on vient tisser du lien. On y fait de belles rencontres, on apprend surtout à connaître et apprécier celui qui habite tout près de chez soi. La maison est calme (peut-être pas complètement les soirs de match ?) et sûre : même les prêtres de la ville viennent s'y « ressourcer », c'est dire...

Et puis, avec son emplacement à la croisée de la rue du maréchal Foch et de la rue Grande La Monnaie, La Source devient un repère idéal pour guider le croyant qui cherche Dieu et l'église Saint-Mathieu. Cependant, est-il besoin de rappeler qu'il vaut mieux s'y arrêter sur le chemin du retour !

**Abbé Denis Cuchet**



Brasserie La Source



MESE DES RAMEAUX  
ST JACQUES



MESE CHRISMALE



CHEMIN DE CROIX DES ENFANTS



RENOUVELLEMENT  
DU VOEU  
À ST FRANÇOIS  
DE PAULE



CHEMIN  
DE CROIX  
DE LA SANCH

## AVRIL

Dim 30 **4<sup>ème</sup> Dimanche du temps pascal**

## MAI

Lun 1 Fête de Saint Joseph travailleur

Dim 7 **5<sup>ème</sup> Dimanche du temps pascal**

Ven 12 St Pancrace (relique église St Matthieu)

20h Maison de la catalanité : Conférence de Matthieu Marie, historien-généalogiste :  
« La réception de l'Encyclique RERUM NOVARUM(1891) dans le diocèse de Perpignan-Elne. »

Sam 13 10h Cathédrale Confirmation des élèves de Saint Louis de Gonzague et de Jeanne D'arc

15 h Evangélisation sur le Parvis

16h Les Petits Ostensoirs

20H30 Conférence et visite nocturne de la Cathédrale par J L Antoniazzi,  
dans le cadre de La Nuit Des Cathédrales.

16h Saint Jacques Baptême des élèves de l'école La Salle Saint Jean.

Dim 14 **6<sup>ème</sup> Dimanche du temps pascal**

12h St Jacques Repas de la butte St Jacques

Jeu 18 **ASCENSION**

**Du Jeudi 18 Mai au Dimanche 21 Mai : Pèlerinage diocésain à Lourdes**

Sam 27 20h Cathédrale Confirmation des adultes du diocèse

Dim 28 **PENTECÔTE**

Mer 31 **VISITATION DE LA BIENHEUREUSE VIERGE MARIE**

**Tous les mardis, sauf obligations dues à sa charge, l'abbé Benoît De Roeck vous reçoit de 9h30 à 11h30 au presbytère, 6, rue du Bastion Saint Dominique, sans rendez-vous.**

## A jour fixe

Lun	14h	Bibliothèque	Prêt de livres et Accompagnement au français d'adultes
Mar	9h30-11h30		Presbytère Permanence du curé, sans RV
	14h	Bibliothèque	Prêt de livres, Cercle des tricoteuses et Accompagnement au français d'adultes
Mer	15h30	Cathédrale	Permanence d'Entraide et Partage(15h30-17h30)
	15h	chez M. Tauléra	Réunion Mouvement Chrétien Retraités, premier mardi du mois.
	17h30	ND La Réal	Catéchisme
	14h	Bibliothèque	Prêt de livres et Accompagnement scolaire d'enfants
Jeu	19h-20h	Eglise Ste Thérèse	Adoration du Saint Sacrement le premier mercredi du mois.
	14 h	Bibliothèque	Prêt de livres et Accompagnement au français d'adultes
Ven	9h	Saint-Jacques	Adoration du Saint Sacrement
	10h	Saint-Jacques	Dévotion au précieux sang
	14h	Bibliothèque	Prêt de livres et Accompagnement au français d'adultes
	19h	ND la Réal	Adoration nocturne du Saint Sacrement
Sam	10H	Bibliothèque	Prêt de livres et Accompagnement scolaire d'enfants
	11h	Saint-Jean Le Vieux	Concert de carillon,
	10h-14h	Presbyt. St Jacques	Un samedi par mois , accueil des mamans, info : 06 30 20 97 01

## • Ils ont rejoint la Maison du Père :

Philippe SANCHEZ, Henri DE SAINT JULIEN, Jean-Claude COURTY, Joseph MOLINA, Isabelle De CORSAIRE, Franck ALART, Catherine CARRERAS

## • Ils vont s'unir devant Dieu :

Sam 27 Mai : Margot DALISSON et Cyril RUFFIE

## • Ils deviendront enfants de Dieu

Dim 30 Avril : Iris Mallet

Sam 06 Mai : Martin VIGNE

Dim 07 Mai : Paul et Olivia JUDES

Ven 19 Mai : Saona TEIXEIRA

Mois de Mai : Jean IFFAM

Dim 21 Mai : Louise BERTUCHI(MARIN)

## RÉJOUISSANCES :

Le 26 Mars, en l'Eglise ND La Réal, les paroissiens se sont réunis pour fêter les quatre-vingts ans de Maryvonne Clouvel.

## NOUVELLE CAMPAGNE DU DENIER DE L'ÉGLISE.

*Nous comptons sur votre générosité !*

## • Secrétariat de la Communauté de paroisses

6, rue du Bastion saint Dominique - 66000 Perpignan

Tél. 04 68 64 63 93

secretariat@cathedraleperpignan.fr ou secretariat.archipetre@gmail.com

Horaires d'ouverture :

• Lundi de 10h à 11h30

• Jeudi de 9h à 11h

• Mardi de 9h à 11h

• Vendredi de 9h à 11h

## • Régie de la Cathédrale

Gérard Moret (régisseur) : regie@cathedraleperpignan.fr

## • Accueil à la cathédrale : 04 68 51 33 72

Le matin : - du lundi au vendredi et le samedi matin de 10 h. à 11 h 45

L'après-midi : - du 1er octobre au 31 mars de 15 h à 17 h.

- du 1er avril au 30 septembre de 15 h 30 à 17 h 30 (Fermé le Samedi après-midi.)

• **Baptêmes et mariages** : contacter le secrétariat paroissial

• **Funérailles** : 06 10 17 79 25

• **Concerts et manifestations culturelles** :

Contactez le secrétariat paroissial

Retrouvez tous les renseignements sur : [www.cathedraleperpignan.fr](http://www.cathedraleperpignan.fr)

## DANS LE DIOCÈSE

### Sam 13 Mai

Centre Spirituel et pastoral  
Mont Thabor : 9h30-16h  
Conférence

« *Prier avec Sainte Thérèse  
d'Avila* »

par le Père Jean Honoré, Carme.

## MESSES DOMINICALES

### Cathédrale

8h - 9h30 messe grégorienne

11h - 18h30

St-Jacques 9h30

Notre-Dame La Réal 10h30

St-Matthieu 18h (samedi)

forme extraordinaire 10h30

St-Thérèse 18h (samedi)

St Joseph 11h

## CONFESSIONS

### Cathédrale :

Mercredi 16h à 18h

Vendredi 16h à 18h

Samedi 16h à 18h

Et tous les Jours

après la messe ou sur RV.

## MESSES EN SEMAINE

### Cathédrale :

de Lundi à Samedi : 8h

précédées des Laudes à 7h40

Le Mercredi : 8h

### ND la Réal :

9h déposition du Saint Sacrement

11h Messe

St Thérèse : Mercredi à 18h

St Jacques : Vendredi à 9h30

### St Joseph :

Mercredi Confessions: 17h

messe: 18h suivie de l'Adoration du  
Saint Sacrement

## Le Ramellet

(prononcer : ramoeillet),

*traditionnel petit bouquet de la Saint Jean, est fait de plantes cueillies à l'aurore du solstice d'été ; béni par le prêtre, il est gardé dans les foyers pendant une année.*



**Prochain numéro de Ramellet  
le 28 mai 2023**



PROCESSION ST GAUDERIQUE

## Ramellet

6 rue du Bastion Saint Dominique  
66000 PERPIGNAN Centre ville  
Bulletin Catholique Mensuel Gratuit

### Directeur de Publication :

Abbé Benoît De Roeck

### Secrétaire de Rédaction :

Suzanne Olivé

Assistant : Philippe Duplan

### Rédaction :

Abbé Benoît de Roeck, Sr Judith du Cœur Sacerdotal de Jésus PJC, Chanoine Waffelaert, Marine Bruère, JL Antoniazzi, Josianne Cabanas, Abbé D Cuchet.

### Crédits photos :

Communauté de paroisses,

Site du sanctuaire N D de Lourdes.

\*EN P 1 « Vierge de la Sacristie », en tenue de Pâques crée par J et I Capella, conservation et vestiaire Laurent Fonquernie et Bruno Py.

### Imprimerie du Mas

Tirage : 800 exemplaires

### JEUDI SAINT LAVEMENT DES PIEDS



JEUDI SAINT



PROCESSION  
SANCH



VEILLÉE  
PASCALE



DIMANCHE  
DE PÂQUES.  
SALUT DE LA  
VIERGE À SON  
FILS RESSUSCITÉ.